

幣と皇后及び東宮の御内帑と申してなつております。この天皇御内帑と申しますのは、天皇、皇后兩陛下の御内帑及び供膳費、これは御食事とか御會食なさる費用でござりまするが、これを七十五萬圓、御旅行費百三十萬圓、これが兩陛下について申しますれば、やや公的の場合と、またまつたく私的の場合とございますが、その中のごく私的の場合の御旅行費を見たのでござります。なお兩陛下のはかに皇太后、東宮殿下、皇子等の御旅行はもちろんこの中に含まれております。次に祭祀の費用でございますが、これは二十一萬圓をみました。これは主として陛下は皇祖御廟代、皇族方を御祀りになつておる内廷の祭典關係の費用でござります。次に用度費で八十三萬圓、これは備品、消耗品、車馬等の費用でございます。その他に雜費といたしまして百十八萬圓をあげておりますが、これが先ほどお尋ねのありました祭祀をはじめ内廷等で陛下が個人として使つておる人の外件費その他雜費のはかに若干の豫備費を含めたのでござります。以上合計いたしまして八百萬圓になります。

次に第八條の定額二十萬圓の根據でございますが、これは親王が御結婚になつて親王妃となられて、第二方の御一家が皇族として相當の品位を保ちながら生活に要する經費を考えてみますと、現在までの實際の所要經費その他を考え合わせますと、まづ少くとも年額四十萬圓といふ數字が出てくるのでござります。その内訳を御参考に申し上

けますと、使用人に對する給與が十
五、六萬圓、御生活費とか、交際費と
か、用度費とか、旅行費とか、營繕費
とかいうよな經費が合わせて二十一
四、五萬圓になります。しかしこの四
十萬圓の中には、皇族のほんとうの個
人的の私の經費も含んでありますから
、その大體の七五%を皇族としての
品位保持のために出す年金と考えます
と、親王及び親王妃の御一方の年金
三十萬圓となりますので、この類を皇
室經濟法第六條により、つまり親王妃
を親王の半分と考えますと、成人女
性つた親王の定額二十萬圓ということ
に相なるのでござります。

以上で一應御答辯といたします。
○赤松明(めい)委員 ちよつと速記を待つ
てください。

○森委員長 ちよつと速記を止めてく
ださい。

(速記中止)

の法律施行の際、現に皇室の用に供せられる、いる前の大正天皇の御用財産で、國有財產法の國有財産となつたものは、第一條第二項の規定にかかるらず、「一、つまり普通でありますれば、皇室經濟會議の議を経ることになるのでありますが、それにもかかわらず「皇室經濟會議の議を経ることなく、これを皇室用財産とする。」といふ、経過的な規定があるのでござります。従いまして、當時、日本國憲法施行の際に、現に皇室の用に供せられている前の大正天皇の御室財産は、すべて「應皇室用財産」となるという建前でございます。しかしながら思召しもございまして、皇室財産の中で、民生の安定あるいは産業の復興のために寄與し得るものについては、これができるだけそういう用途に使うよううにというような思召しもございまして、この日本國憲法施行の際に検討いたしまして、その中から若干はずしまして、これを「皇室用財産でないもの」といたしたのであります。それに、たとえば新宿御苑でありますとか、あるいは日光の御用邸、鹽原の御用邸といふようなものがござります。なおそり、いうふうに整理をして、結局皇室用財産となりましたものは、お手もとにお配りいたしました資料にござりますよ、うな内容のものになつております。

○森委員長 速記を止めてください。
〔速記中止〕
○森委員長 速記を始めてください。
○赤松(明)委員 皇室經濟法の内廷費と宮廷費、すなわち第四條と第五條とは、ほぼ相よつた内容をもつてゐるところで、第四條の内廷費は、いわゆる今提出せられておる皇室經濟法施行法案の中に、この第四條の内廷費をとらえて、この中で價額を決定することがきめられておる。ところが、宮廷費では官内府で經理すると、皇室經濟法ではうたつておつて、施行法においては、この價額というようなものはうたはれていない。この點についての見解はどうですか。

○井手政府委員 この内廷費の方は、これはこの法文にござりますように、日常の御費用でございまして、まつたく私的な立場における費用を計上したものでありますて、國から呈上しますのは、言葉は悪いのですが、一定の渡し切り経費といふような考案で、この中で御賄いを願いたいと書きておるのであります。しかるに宮廷選の方は、國の象徴たる天皇もしくはこのまわりの方におきましても、公の立場において、たとえば儀典費といふような例でありますか、憲法が制定され、國家が大きな祭典を行ふ。あることはまた日本が講和會議ができる、國際關係において普通的地位にもどるといふようなおめでたいようなときには、憲法によりまして、天皇が儀典を行ひになるということが書いてあります。従つてその年度内に必要な關係事項が減つたり殖えたりいたします

で、毎年预算におきまして、来年度は、どういうような儀典が行われるか。本年度は天皇がどういうような國の大祭的な行事を行わせられるかということを、一々御協賛を願う。従つて一定價額を予て議會の御協賛をいただく。こういふふくあいに考えて、定額をきめながつた次第であります。

○赤松(明)委員 いわゆる國有財産であつて、しかも、わゆる皇室用財産になつたところの宮城、諸建物、こううようなものが戦災によつて相當荒れてしまつたので、萬事お手狹であります。しかもこれに對する復興計畫といふたようなものについてはまだかつて聞かないが、専局としてはこの復興に對する意圖をどういふふくあいに考えておるか、この點をお聞きたいと思います。

○加藤(進)政府委員 お答えいたします。ただいまの状況から考えまして、指摘になりました通りに、宮殿が焼いたしましたので、萬事お手狹であります御不便でもあることは事實であります。と申しまして、現在のような國の状態から考えまして、天皇の國の象としての御行動、あるいは御威儀にさわしくない、という程度までもないでないかと存じます。將來國力の展に伴いましては、そのときの状況ふさわしい復興計畫をお願いするところに相なるとは存じまするが、在の段階におきましては、宮殿再興の天皇、あるいは皇族の御居住、

しし状の現いに進つぶ徵のす、失御ま伺う、い計嚴いたさうしへ副さる木

活を支へ得られるか、どういうことに

つきましては、今から十分の御忠告も

なる。しかもこれは假説ではあるけれども、離脱なさつたにしてみても、日本人の人情として、感情として、少くとも皇族であつたということは、暫くの期間は、おそらく忘れられないに違いない。しかもその皇族の方々が離脱なさつた直後において、頭に迷うといふようなことがありとすれば、その累をわれり、國民の象徴であると言ふところの天皇に及ぼす大きな影響がありはしないか、こういふ點について職業安定法とかいうものもあるが、しかし宮内府そのものは、皇族に對する一つの責任において、皇族離脱のその後における生活に對しても心配をすることが、正しいのではないか。法には關係はないけれども、こういつた點について、どういうお考えをおもちになつておるかということを承つておきたい。

○加賀(進)政府委員、ただいまの御質問は、まことに私ども身にしみて感じます。現在におきまして、皇族方が國民敬慕の情にふさわしい御生活をお送りになるということが、現在までわれわれに責任があると同じように、道義におきましては、皇族の籍をお離れになりました後も、この責任は續くものと存じております。但し、これは法の上から申しますれば、赤松さんの御指摘なさつたように、まつたくの個人におなりになりますので、この御自由なる意思は尊重せねばなりません。そこで私どもの道義的責任と、宮様方の御降下後の自由な御意思との合致點におきまして、先ほど申し上げましたように財産の安定あるいはいかなる御職業を選べばよろしいかということに

申し上げ、また宮様の顧問としてもるべき人の御選定にも應じておられます。但し、どこまでもわれりの道義的責任と、宮様の御自由の責任との合致の期間は、おそらく忘れられないに違いない。しかもその皇族の方々が離脱なさつた直後において、頭に迷うといふようなことがありとすれば、その累をわれり、國民の象徴であると言ふところの天皇に及ぼす大きな影響がありはしないか、こういふ點について職業安定法とかいうものもあるが、しかし宮内府そのものは、皇族に對する一つの責任において、皇族離脱のその後における生活に對しても心配をすることが、正しいのではないか。法には關係はないけれども、こういつた點について、どういうお考えをおもちになつておるかということを承つておきたい。

○森委員長 ほかに御質疑の方はございませんか。
御忠告を、われりにもお話しくださいとよろしいと存じます。
○森委員長 ほかに御質疑の方はございませんか。
別に御發議もないようでございますから、本日はこれにて散會いたします。次會の委員會は、追つて公報をもつてお知らせいたします。

午前十一時二十二分散會